

Salah satu komponen yang penting dan utama pada pesantren adalah kiai, yang merupakan sosok sentral dan menjadi teladan sekaligus *leader* bagi warga masyarakat yang ada dalam pesantren. Materi atau kurikulum yang diajarkan dan diterapkan dalam pesantren adalah tentang materi yang berhubungan dengan segala hal terkait dengan Agama, dan juga ada materi-materi umum sebagai bekal dalam kehidupan bagi para santri yang nantinya akan terjun dan hidup di masyarakat. Hal itu dibuktikan dengan berkembangnya sebagian besar pesantren yang awalnya tergolong *salafiyah* kemudian bertransisi ke dalam pesantren modern (*khalaf*) yang ditandai dengan berdirinya lembaga pendidikan formal. Oleh sebab itu, dalam tubuh pesantren telah banyak perubahan paradigma. Pondok pesantren berusaha mengubah masa depan pesantren, bukan hanya mampu memproduksi kyai, da'i, ahli hadis, dan pembaca kitab kuning, namun lebih dari itu, dengan perantara jalur pendidikan mampu menghasilkan sumber daya manusia yang berpengetahuan luas, menguasai segala bidang ilmu pengetahuan dan mampu menyatukan ilmu-ilmu agama dengan ilmu umum yang menyangkut kehidupan masyarakat.

Peran kiai bagi seluruh warga pesantren menjadi hal yang sangat urgen, dan sudah barang tentu pengaruh kiai akan sangat berdampak terhadap berbagai bidang dan komponen yang ada dalam pesantren, termasuk terkait dengan kemandirian ekonomi dalam pesantren. Sebuah pesantren dituntut untuk memiliki kemandirian dalam ekonomi, sebab apabila pesantren tersebut telah mandiri secara ekonomi, maka dalam proses keberlangsungan pendidikan tentu akan

mampu dijalankan dengan baik dan terlepas dari segala hambatan dan kendala yang muncul akibat dari tingkat perekonomian yang rendah.

Ada beberapa pesantren yang bisa dikatakan mandiri secara ekonomi karena memiliki banyak aset dan unit usaha yang bisa menghasilkan *income* besar guna membiayai penyelenggaraan pendidikan di pesantren, seperti diantaranya PP. Sidogiri, Pasuruan Jawa Timur, PP. Sunan Drajat, Lamongan Jawa Timur, PP. Tebuireng Jombang, dan PP. Darun Najah Jakarta. Kesemua pesantren tersebut merupakan contoh dari sebagian pesantren yang telah sukses dalam menjalankan roda perekonomian, sehingga memiliki kekuatan sekaligus kemandirian dalam bidang ekonomi pesantren.

Objek dalam penelitian ini adalah pada pondok pesantren al-amien Sumenep Jawa Timur yang merupakan salah satu pesantren besar dan *masyhur*. Pesantren al-Amin saat ini mempunyai banyak aset dan unit usaha yang didirikan dan dikelola oleh pesantren, diantaranya berupa: 1) Koperasi Pondok Pesantren (KOPONTREN) yang mengelola usaha dibawahnya, yaitu: 4 Unit wartel, Toko bahan bangunan, Unit Home Industri, Unit Jasa Rental, Unit kesejahteraan Keluarga, unit percetakan, unit jasa transportasi, Badan Usaha Non Koperasi (BUNK) pondok pesantren, 2) Pengembangan usaha non koperasi yang terdiri dari unit pengelolaan rajungan, pabrik Es, SPBU (stasiun Pengisian Bahan Bakar Umum), Peternakan dan perkebunan, Unit perusahaan tahu-tempe, Perusahaan Air Minum Kemasan "Lana". 3) Pelaksana Pemeliharaan dan Perluasan Tanah

3. Subyek Penelitian dan Sumber Data

Subyek penelitian dari penelitian ini adalah kiai (pengasuh pesantren), santri, pengurus serta pihak yang terkait dengan pengelolaan perekonomian pesantren. Selain itu penulis juga mengkaji berbagai literatur yang berhubungan erat dengan peran kiai dan kemandirian ekonomi pesantren, baik itu secara teoritik ataupun yang praktis dan ditambah lagi dari hasil penelitian dengan tema yang terkait.

4. Metode Pengumpulan Data

Sumber data utama dalam penelitian kualitatif adalah kata-kata dan tindakan, selebihnya adalah data tambahan. Pengumpulan data di sini dimaksudkan untuk memperoleh data yang akurat. Dalam pengumpulan data penelitian, penulis menggunakan beberapa metode yang saling mendukung dan melengkapi dalam pengumpulan data yang sesuai dengan metodologi penelitian, diantaranya:

a. Observasi

Metode observasi ini penulis gunakan untuk mendapatkan informasi secara langsung dari lapangan agar hasil yang diperoleh lebih akurat dan objektif. Observasi merupakan metode pengumpulan data yang alamiah dan paling banyak digunakan dalam dunia penelitian dan juga dalam berbagai aktivitas kehidupan. Dalam hal ini yang dimaksud dengan observasi adalah “mengamati dan mendengar dalam rangka

